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Полная программа

ТВ
на неделю

Ложь чаще проистекает от
безразличия, чем от
притворства.

А. Моруа.
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С 14 по 18 июля в городе
Кемерово проходили 5�ый
Всероссийский конкурс на
звание «Лучший инспектор
ДПС ГИБДД России». 83 ре�
гиона прислали своих участ�
ников, со всех уголков Рос�
сии, которые съехались поме�
риться силами  и в честной
борьбе определить лучшего
из лучших. Борьба обещала
быть упорной, а три автомо�
биля и масса различных по�
этапных призов служили до�
полнительным стимулом в
борьбе за призовые места.

 Помимо чисто профес�
сиональных как� то: знание
правил дорожного движения
или умение водить автомо�
тотранспорт, были и чисто
спортивные. Милиционерам
надо было показать свои на�
выки в борьбе самбо, руко�
пашном бою, при задержа�
нии условного преступника,
а также навыки обращения с

табельным оружием в стрел�
ковом тире. Многие предста�
вители регионов России,
участвуют в подобном кон�
курсе не в первый раз, но
для того, чтобы попасть на
подобные соревнования, им
надо было в очередной раз
доказать, что они наиболее
подготовленные и  выиграть
зональные соревнования.

Борьба, в течении этих че�
тырех дней была настолько
упорной, что до последнего
дня состязаний, явных лиде�
ров не было, а разрыв между
лидерами был не значитель�
ный. Примечательно, что все
участники этого конкурса
проходили все этапы сорев�
нования под условными номе�
рами, что исключало какую
либо предвзятость со сторо�
ны судейской бригады.

В итоге первое место, в
упорной и бескомпромиссной
борьбе завоевал наш земляк,

заместитель командира взво�
да отдельного батальона ДПС
УВД города Новокузнецкого
ГИБДД майор милиции Миха�
ил Анищенко (на снимке),
который и получил ключи от
новеньких «Жигулей» 10–й
модели из рук заместителя
начальника Главного Управ�
ления ГИБДД России Павла
Бугаева.

Второе место и соответ�
ственно приз�автомобиль
ВАЗ�2109, уедут в Татарстан,
вместе с инспектором ДПС
Юрием Гарькавым, а почет�
ное третье и  ВАЗ� 2105 дос�
тался инспектору ДПС Мур�
манской области Олегу Кот�
линскому. Все присутствую�
щие на конкурсе, а он прово�
дится один раз в два года, от�
метили высокий уровень
организации конкурса про�
шедшего в областном центре.

Геннадий МУЛИНОВ.
Фото В. Фоминского.
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Как уже  сообщалось,  кемеровское
издательство «Летопись», перекуплен�
ное бизнесменами, коих поддерживает
самый бдительный и ревностный чита�
тель кузбасских газет, отказалось печа�
тать «Российский репортер». Как пояс�
нила ответственная сотрудница этого
издательства � «сильно давили
сверху»...

Свобода слова и печати � одна из ос�
новополагающих ценностей. Не будет
ее � не будет счастья на этой земле для
нормальных людей. Кто бы какие иллю�
зии не питал. Собственно, мы это уже
проходили:  в не такие уж и далекие вре�
мена, когда над нашими газетами висе�
ла цензура, чиновники на глазах «зары�
вались», превращались в этаких мо�
ральных чудовищ, существующих вне
закона и над законом. Народу при этом
отводилась роль дешевой рабсилы, в
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Не газету обидели  читателей
обязанности которой входило к тому же
«лизание пяток» своих властителей... Ис�
тория, как известно, развивается по спи�
рали. Многое из того прошлого уже вер�
нулось в нашу жизнь, только в еще более
худшем варианте. И этому, безусловно,
способствовало то, что основная часть
СМИ в России, а уж тем более в Кузбассе,
так и не обрела подлинную свободу.

Не газету нашу обидели хамы от вла�
сти � вас, дорогие читатели. Остается
только надеяться на самоуважение наро�
да. Не спускайте ИМ подобные обиды!
Прокатите ИХ на выборах. Ответьте ИМ
подпиской на «Российский репортер»
(индекс 34011) � с доставкой с 1 августа.
Оставайтесь с нами, а мы с вами останем�
ся непременно!

О том, что думают по этому
поводу читатели «Российского
репортера», � на стр. 3.

Внимание:
фальшивые

«баксы»!
 Уже несколько случаев

сбыта «самопальных» рос�
сийских денег – купюр до�
стоинством в 50, 100, 500 и
даже «червонцев» – было
пресечено в Прокопьевске с
начала нынешнего года. За�
держана, например, группа
«талантливых» молодых
людей, освоивших принтер�
ное изготовление сторублё�
вок и размен их на рынке
«Ракушка». Нескольких
сбытчиков поймали на об�
мане доверчивых  покупате�
лей валюты по более «вы�
годному» нежели банковс�
кий курсу прямо у обмен�
ных пунктов. В последнем
случае продавец фальши�
вой «зелени» был схвачен
за руку нарядом милиции,
дежурившим в «Кузбассу�
гольбанке». Мужчина пы�
тался сдать пять «самизда�
товских» стодолларовых
купюр, смешав их с настоя�
щими банкнотами. Заведе�
но уголовное дело, мили�
ция и, очевидно, ФСБ ищут
местонахождение печатно�
го станка, который, скорее
всего, работает за предела�
ми города и области, воз�

можно, в Чечне.

Валерий ХЛОПОТОВ.

Путин подписал
указ об

альтернативной
службе

Первый подзаконный
акт об альтернативной
службе � президентский
указ «Вопросы организа�
ции альтернативной граж�
данской службы» � подпи�
сал во вторник Владимир
Путин. Документом опреде�
ляются органы, уполномо�
ченные заниматься органи�
зацией АГС � это Минобо�
роны как занимающееся
всеми призывниками и Мин�
труда, которое будет зани�
маться непосредственно
организацией службы; у п�
ринявших закон об АГС де�
путатов не было права на�
звать конкретные органы.

Министерство труда
должно в соответствии с
указом создавать перечни
должностей и профессий,
на которых могут быть за�
няты альтернативники. На
такие места работы долж�
ны налагаться некоторые
обязательства, в частности,
призывники не должны ра�
ботать на вредном произ�
водстве. Затем Министер�
ство труда собирать заявки
с Минздрава, МЧС и прове�
рять соответствие предпри�
ятий заданным критериям �
предполагается, что списки
конкретных мест работы
будут составляться уже со
следующего года (указ
вступает в силу с 1 января).

Надо ли
закрывать

медвытрезвители?

стр. 11

Начнем народную
акцию против

антинародного
здравоохранения?

«Мужской климакс»
оказался выдумкой

В ЧЕМ ТУЛЕЕВцы ОБОГНАЛи  КИСЛЮКА
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Виданное ли дело! В
июле почти две недели от
внешнего мира был ото#
рван Междуреченский
поисково#спасательный
отряд (ПСО) МЧС России.
С начала лета это уже вто#
рое отключение спасате#
лей от телефонной связи
# за долги. Тем не менее и
в таких, скажем так, огра#
ниченных условиях они
выполняли свою работу –
приходили на помощь лю#
дям.

Может случиться, од#
нако, так, что к концу года
в Междуреченске некому
будет откликнуться на
сигналы бедствия. Прави#
тельство страны многие
жизненно важные функ#
ции перекладывает на ре#
гионы и муниципалитеты.
Эта «реформа» ведется
уже не один год.

Ещё недавно, напри#
мер, в Междуреченске ба#
зировалась областная по#
и с к о в о # с п а с а т е л ь н а я
служба (ПСС) с необходи#
мой техникой и снаряже#
нием, где было несколько
отрядов. А сейчас в горо#
де остался один ПСО. Его
бойцы принимали учас#
тие в поисковых работах
после катастрофы аэро#
буса А#310 под Междуре#
ченском, спасали людей
на Сахалине в разрушен#
ном после сильнейшего
землетрясения Нефтегор#
ске. Приходили на по#
мощь оказавшимся в беде
туристам. А в городе по#
могали при серьезных
ДТП, выручали забывчи#
вых граждан, которые по
неосторожности закры#
вали в своих квартирах
маленьких детей, немощ#
ных или больных стари#
ков.

Здесь работают насто#
ящие профи. Совсем не#
давно, в июне, междуре#
ченские спасатели стали
серебряными призерами
в соревнованиях Сибирс#
кого Федерального окру#
га. А сейчас они готовят#
ся к первенству России,
которое пройдет в посел#
ке Жемчужный Ширинс#
кого района (Хакасия), #
будут представлять спаса#
тельную службу Кузбас#
са.

Как сообщил Юрий
Черепов, начальник обла#
стной ПСС, в междуре#
ченском отряде, согласно
разнарядке МЧС России,
из 15 профессиональных
спасателей четырех уже
сократили. И увольнения
мастеров своего дела, ко#
торые могут работать в эк#
стремальных природных
условиях и при техноген#
ных ЧП, будут проходить
ежемесячно. К концу года
в отряде не останется ни
одного человека.

# Четвертый год, как
началась реформа спаса#

Междуреченские
спасатели подают SOS

Глава МЧС Сергей Шойгу, побывав на днях в Кузбассе, за
партийными делами не заметил, как гибнет лучший поисково0

спасательный отряд области

НУ И НУ!

тельной службы МЧС Рос#
сии, я веду переговоры с
руководством Междуре#
ченска и обладминистра#
ции о создании муници#
пального поисково#спаса#
тельного отряда. Благо
есть из кого формировать
эту службу. Но вопрос и по
сей день не решен, # гово#
рит Юрий Петрович. – Дол#
гие раздумья городских
чиновников приведут к по#
тере спасотряда МЧС. По#
том же, рано или поздно,
спохватятся, что в Между#
реченске нет поисково#
спасательной службы, и
жизнь заставит все начи#
нать с нуля.

Заметим, что создание
спасотряда с «чистого ли#
ста» городской казне бу#
дет обходиться порядка
3,5 млн. рублей в год. А
если сейчас взять под му#
ниципальное «крыло»
хотя бы пять человек , как
предлагает Юрий Черепов,
то это будет в шесть#семь
раз дешевле. Тем более что
руководство МЧС России
готово содержать еще де#
сять человек за счет феде#
рального бюджета, оста#
вить имеющуюся технику и
снаряжение на месте. Если
будет сформирован муни#
ципальный ПСО.

В Кемерове при поддер#
жке обладминистрации со#
здали подоэбное формиро#
вание численностью 30 че#
ловек. Оно оказывает по#
мощь, спасает население,
не ущемляя сильно муни#
ципальный бюджет. Одна#
ко этот отряд (заметим, не
аттестованный  для работы
в природных условиях)
действует только на терри#
тории города # в отличие от
Междуреченского ПСО, ко#
торый приходит на помощь
попавшим в беду людям на
всей территории области.

Как тут не вспомнить
народную мудрость, что
скупой платит дважды.
Ведь народу не запретишь
путешествовать по горам,
ходить в тайгу за дарами
природы, купаться в реках
и озерах, ездить на маши#
нах или не захлопывать
двери квартиры... Жизнь
всегда преподносит «сюр#
призы», и без спасателей
не обойтись. И уж тем бо#
лее Междуреченску.

Как известно, спасате#
ли находятся на круглосу#
точном дежурстве. По сло#
вам руководителя городс#
кого спасотряда Ю. Рош#
канюка, уже сейчас людей
не хватает, потому что в
разгаре сезон  летних по#
ходов, часть спасателей
находится в поселке Ам#
зас (являющимся «ворота#
ми» на Поднебесные Зу#
бья, откуда начинаются
все туристические марш#
руты в горы). Кроме того,
на базе ПСО должно нахо#
дится на смене, как мини#

мум, 4#5 человек.
# С начала лета уже

десяток раз выезжали
по сигналу тревоги на
поиски утонувших, # го#
ворит Юрий Василье#
вич. – Также пришлось
эвакуировать с туристи#
ческих приютов на ру#
чье Высокогорный и с
«Глухаринного» к же#
лезной дороге, а затем
доставлять в городскую
больницу незадачли#
вых туристов из Тюме#
ни и Северска, которые
в походе повредили
себе ноги.

 К слову сказать, не#
которые сообщения о
ЧП к спасателям попа#
дали с нарочными, так
как телефонная связь с
их базой была отключе#
на даже на входящие
звонки. Вот до чего
дело дошло.

Руководство Меж#
дуреченска, похоже,
надеется на спасате#
лей#общественников,
которых в городе нема#
ло. Но надежда эта сла#
бая. Во#первых, они не
сидят дома в ожидании
сигнала тревоги, а где#
то работают. Кроме
того, с производства
могут и не отпустить или
отказать в оплате за
«боевое дежурство».
Во#вторых, согласно за#
кону о спасателях, об#
щественники не могут
работать без спасате#
лей#профессионалов. И
в третьих, если что#то
случится с таким «доб#
ровольцем» во время
спасательных работ,
кто будет отвечать и не#
сти материальную от#
ветственность перед
родственниками?

Все, казалось бы,
ясно, но... Даже Сергея
Шойгу, министра МЧС
РФ, который недавно
побывал в Кузбассе,
все это не очень#то, по#
хоже,  волнует. Главный
спасатель страны, ре#
шая в нашем регионе
свои, рабочие вопросы,
занимался и партийны#
ми делами как один из
лидеров «Единой Рос#
сии». Что уж тут гово#
рить о генерале Марты#
нове, возглавляющем в
области ГО И ЧС, о быв#
шем его заместителе, а
ныне начальнике Меж#
дуреченского управле#
ния по делам ГО и ЧС
господине Камееве или
о заместителях губер#
натора и главы города
В. Мазикине и В. Сыр#
чикове... Конечно, еще
классик сказал, что спа#
сение утопающих –
дело рук самих утопаю#
щих. Но не до такой же
степени.

Иван ПОГОРЕЛОВ.
Междуреченск.

Дорогие друзья! Продолжается подписка на «Российский репортер» с
доставкой с 1 августа. Подписку можно оформить на почте до 27 июля, но
лучше немного пораньше. Подписавшись на «РР», вы поможете тем, кто
нуждается в нашей помощи. Индекс 34011.

КороткоКороткоКороткоКороткоКоротко

В декабре
проиграют,

поэтому
предлагают
совместить

Движение «Новая Рос�
сия» обратилось к лидерам
ряда партий с просьбой под�
держать инициативу о пере�
носе выборов с декабря 2003
года на март 2004 с тем, что�
бы провести их одновремен�
но с президентскими.

«Предложение подписать
совместное письмо прези�
денту направлены по факсу
Народной партии Геннадия
Райкова, Партии возрожде�
ния России Геннадия Селез�
нева, Партии жизни Сергея
Миронова», � сообщил в по�
недельник на пресс�конфе�
ренции в центральном офисе
«Интерфакса» председатель
движения «Новая Россия»
Алексей Березин.

Мотивируя инициативу,
А.Березин назвал несколько
причин. По мнению А.Бере�
зина, перенос позволит сэко�
номить государственные
средства на организацию вы�
боров, а органы государ�
ственной власти до выборов
будут работать в нормальном
режиме.

Ветераны могут
ездить пока
без полиса

Правда, не все, а только
участники войны и труда, ин�
валиды, владеющие автомо�
билями, которые были вруче�
ны им за счет бюджетных
средств.

Как сообщил начальник
департамента социальной
защиты населения обладми�
нистрации В Шабанов, до 31
декабря 2003 года приоста�
новлено страхование транс�
портных средств для вла�
дельцев, которые получили
автомобили через органы со�
циальной защиты населения.
Речь идет об инвалидах Ве�
ликой Отечественной войны,
инвалидах по общему забо�
леванию, получивших авто�
мобили бесплатно или на
льготных основаниях соглас�
но федеральным законам РФ
«О ветеранах», «О социаль�
ной защите».

С нового года страхова�
ние таких транспортных
средств будет происходить
на льготных условиях

Убедились
в надежности
новокузнечан
В рамках празднования

Дня металлурга на ОАО
«Кузнецкие ферросплавы»
состоялся официальный ви�
зит делегации крупнейшей
металлургической корпора�
ции мира � «Posco».

Корейские гости, знаю�
щие не понаслышке состоя�
ние дел на всех ферросплав�
ных предприятиях мира, от�
метили высочайший уровень
технологии, автоматизации и
качества, производимой на
«Кузнецких ферросплавах»
продукции, убедились в на�
дежности российского парт�

нера. В результате впервые
за последние 10 лет, предста�
вители корейской корпора�
ции наградили иностранное
предприятие «Знаком каче�
ства компании «Posco».

Заключаешь
договор –

загляни
в реестр

На сегодняшний день ре�
естр юридических лиц, ле�
гально действующих на тер�
ритории Кузбасса, сформи�
рован. Как сообщили в Уп�
равлении МНС России по Ке�
меровской области, из 37 ты�
сяч организаций, состоявших
на учете в налоговых органах
области до 1 июля 2002 года,
22 тысячи подали сведения о
себе для включения в реестр
юридических лиц. Кроме
того, за прошедший год было
создано порядка 4 тысяч но�
вых организаций.

В то же время на налого�
вом учете в области остается
примерно 15 тысяч организа�
ций, не подавших сведения о
себе и не включенных в со�
став Единого государствен�
ного реестра. Большая часть
из них (порядка 10 тысяч) уже
находится в стадии ликвида�
ции по тем или иным основа�
ниям, и их ликвидация будет
доведена до конца.

Четыре тысячи организа�
ций считаются «потерянны�
ми», они не сдают налоговую
отчетность и не включены в
реестр юридических лиц.
Представляется разумным,
прежде чем устанавливать
партнерские отношения с той
или иной организацией, заг�
лянуть на Интернет�сайт Уп�
равления МНС России по Ке�
меровской области и убе�
диться, что та или иная фир�
ма действует легально.

Есть в области и такие
организации, которые дей�
ствуют, представляют отчет�
ность в налоговые органы, но
по тем или иным причинам не
подали сведения о себе для
включения в Единый государ�
ственный реестр юридичес�
ких лиц. С июня этого года
налоговые органы приступи�
ли к работе по ликвидации
именно этой категории юри�
дических лиц. И если работа�
ющие и отчитывающиеся
организации не хотят быть
принудительно ликвидирова�
ны, им следует обратиться в
налоговые инспекции по ме�
сту своего нахождения и
представить необходимые
документы.

В ближайшее время на�
логовым органам предстоит
взять на себя еще одну фун�
кцию – государственную ре�
гистрацию индивидуальных
предпринимателей. В Закон
«О государственной регист�
рации юридических лиц» вне�
сены изменения и дополне�
ния, которые вступают в силу
с 1 января 2004 года. Реестр
предпринимателей будет ве�
стись по аналогии с реестром
юридических лиц. Государ�
ственная регистрация пред�
принимателей будет объеди�
нена с постановкой их на на�
логовый учет.

Запасай уголь
летом

В Кузбассе продолжает�
ся сезонный завоз угля на
котельные и населению.

По данным ГУП ЖКХ, по
состоянию на 20 июля на
складах котельных уже запа�
сено 125 тыс. тонн угля, или
почти половина запланиро�
ванного.

100 процентов от запла�
нированного количества угля
уже запасли на котельных
Мариинска и Мариинского
района, Гурьевского, Яйско�
го районов. Четыре пятых за�
пасов на котельных обеспе�
чили тайгинцы, по две трети
– Кемерово, Беловский и
Ижморский районы. А в Таш�
таголе и муниципальном об�
разовании Топки и Топкинс�
кий район на котельные за�
везли угля даже больше нор�
мативного запаса.

К 15 сентября котельные
Кузбасса должны быть обес�
печены нормативным запа�
сом топлива в 280 тысяч тонн.

Однако, по словам заме�
стителя губернатора области
по жилищно�коммунальному
комплексу А. Наумова, «сей�
час главное – завезти как
можно больше угля населе�
нию, чтобы осенью избежать
очередей и ненужного ажио�
тажа». На сегодняшний день
кузбассовцам уже завезено
153 тысяч тонн топлива –
треть запланированного. При
этом на 100 процентов обес�
печены углем жители Ташта�
гола, Гурьевского, Тяжинско�
го и Яйского районов. Но
есть и отстающие террито�
рии, среди них – Чебулинс�
кий (10,2%), Новокузнецкий
(15,7%) и Кемеровский
(27,2%) районы.

На «Ортоне»
совсем плохо?

Губернатору области Ту�
лееву, сообщила пресс�служ�
ба АКО, поступили обраще�
ния работников Кемеровско�
го ОАО «Ортон» (генераль�
ный директор С.М. Ханин).
Люди жалуются на низкую
заработную плату, несвоев�
ременную ее выплату, плохие
условия труда.

Как водится, администра�
ция области начала в связи с
этим «пиарить»: дескать, гу�
бернатор, сообщает пресс�
служба АКО, обратился в на�
логовые и правоохранитель�
ные  органы с требованием
провести глубокую проверку
финансово�хозяйственной
деятельности завода. И осо�
бенно � разобраться с вопро�
сами уровня зарплаты и сро�
ками ее выплаты, а также с
целевым использованием
средств, зарабатываемых
предприятием.

Судя по всему, г�н Ханин
чем�то не угодил областным
чиновникам. Возможно, за
этим кроется всего лишь чье�
то желание сместить одного
руководителя предприятия и
поставить другого.

(По сообщ. медиа�груп�
пы «Кузнецкий тракт», ин�
формагентств, пресс�
службы АКО._

Ситуация на прокопьевской
«Электромашине» понемногу
выправляется: поступают пер�
вые заказы на спецтехнику, в
том числе сельскохозяйствен�
ную, восстанавливается сотруд�
ничество с поставщиками, уда�
лось сохранить более 1000 ра�
бочих мест в основных цехах.
Принято также решение возоб�
новить выпуск знаменитых пы�
лесосов «Буран».

              * * *
После траурной церемонии,

связанной с гибелью в авиака�
тастрофе А.Г.Смолянинова и
его супруги, губернатор облас�
ти провел совещание с предста�
вителями силовых и правоохра�
нительных. Тулеев потребовал
от соответствующих органов
проверить наличие на террито�

рии области незарегистриро�
ванных частных воздушных
средств, запретить несанкцио�
нированные полеты.

              * * *
Государство будет конт�

ролировать ситуацию в сек�
торе обязательного страхо�
вания транспорта.  В устав
Российского союза автостра�
ховщиков внесены измене�
ния, которые позволят госу�
дарственным органам власти
влиять на принятие отдель�
ных решений частными стра�
ховыми компаниями.

                * * *
Коллектив танца «Таусень»

из Березовского отправляется
на Международный фестиваль
детских и юношеских коллекти�
вов «Российский восход», кото�

рый пройдет в детском оздоро�
вительном лагере «Океан» При�
морского края.

            * * *

В июле в лагерях и на тур�

базах Таштагола отдохнули бо�

лее 8 тысяч детей, что состави�

ло 93 процента от всего детско�

го населения муниципального

образования.

            * * *

В Кемерове побывал пред�

седатель комитета по бюджету

и налогам Госдумы РФ Алек�

сандр Жуков.

            * * *

В Мысках прошло выездное

заседание коллегии админист�

рации области по вопросам со�

циально�экономического раз�

вития города в 2003 году.

ФАКТЫ, КОММЕНТАРИИ
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  Изгнание ряда газет, в том числе и «Российского репортера», из типографий Кемеровской области
накануне думских выборов не осталось незамеченным кузбасской общественностью. По нашей просьбе
ряд уважаемых кузбассовцев поделился своим мнением по этому поводу.

Учредитель и главный
редактор народной газе#
ты «На  левом берегу»
Алла Ивановна Головано#
ва:

� Свободе слова в Куз�
бассе пытаются заткнуть рот,
причем это стало тенденци�
ей. Началась эта тенденция с
предыдущего губернатора,
который в течение почти че�
тырех лет гонял газету «Ле�
вый берег» по всем типогра�
фиям Кузбасса.

Сейчас история повто�
ряется, но в более жестком
варианте. Теперь нас не
просто гоняют по разным
типографиям, но и вышвы�

ривают за пределы родной
области. Газеты «Левый бе�
рег» больше не существует.
Двенадцать с лишним лет
честно прослужив народу,
она почила в бозе из�за ка�
кой�то «повторной регист�
рации»: была лишена доку�
мента, выданного Москвой.
Теперь мы вынуждены были
податься на поклон в сосед�
ний регион, зарегистриро�
вав издание под названием
«На левом берегу». Эта га�
зета продолжает политику
«Левого берега», но теперь
у нее статус народной газе�
ты. Все, что мы в ней публи�
куем, – это глас народа,
который еще совсем недав�
но голосовал за губернато�
ра Тулеева. Сегодня, оче�
видно, любовь Амана Гуми�
ровича к своим избирате�
лям трансформировалась…

За письма читателей, пуб�
ликуя которые мы помогаем
решать проблемы людей, г�н
Тулеев подал иск в суд.  Это
печально, но не из�за иска, а
за неоригинальность и небла�
годарность Тулееева. Мы его
прощаем � только потому, что
неоригинальных и неблаго�
дарных людей всегда  жалко.

Координатор област#
ного отделения ЛДПР
Владимир Анатольевич
Анатольевич Овсянни#
ков:

� Нападки на СМИ, кото�
рые не вписываются в «ин�
фраструктуру» власти, не
новы. Помню, в детстве
смотрел фильмы про рево�
люционеров. Тоже ребятам
доставалось проблем. Они,
может быть, и революцию
не стали бы делать, если бы
была возможность «выпус�
кать пар» и публично высве�
чивать «негативку», чтобы
сообща с ней бороться. Фа�
шисты, опять же, так те и
вовсе пепелища из книг ус�
траивали, а партизанские
листовки срывали � ногти в
крови были. В наше время,
достаточно универсальное,
народ стал воспринимать
очередные известия о зак�
рытии того или иного изда�
ния (телеканала) на удивле�
ние спокойно. Поражаюсь!
Как можно спокойно вос�
принимать трусость и под�
лость власть имущих? А по�
другому как назвать эту ма�
ниакальную привычку? Ты

«Чинят препятствия 0
значит,  боятся. . .»

выступи с полемикой на стра�
ницах этой же газеты, если
считаешь, что прав, если не
заслужил критики, если фак�
ты журналисты переврали.
«Умой» всех своими аргу�
ментами. Нет, лучше содер�
жать целые административ�
ные отделы, штаты юристов,
платить им огромные зарпла�
ты – для одной лишь цели –
чтобы заткнуть рот думающе�
му и говорящему иначе. Мел�
котравчато и противно. Я, на�
пример, категорически не
желаю смотреть ТV «ящик»,
по которому начальник Ген�
штаба Вооруженных Сил
России Квашнин ( «Вести»  II
канала от 21.07.2003 г.) пыта�
ется преподнести с чувством
глубоко удовлетворения
всем гражданам России как
огромный прогресс : «Мы до�
бились больших успехов в
контртеррористической опе�
рации на территории Чечен�
ской Республики. Если рус�
ских раньше называли свинь�
ями, потому что их резали,
как свиней, то теперь – соба�
ками». Впечатляет! А полная
победа над врагом завер�
шиться, видимо, тогда, когда
русских в Чечне начнут назы�
вать «шакалами»... А смот�
ришь эту дурь вынужденно, т.к.
переключиться уже не на что.
Я уже не говорю о газетах, вы�
пускаемых под «патронажем»
в Кузбассе. Или нечего читать,

или реклама очередного «не�
традиционного» из столицы.
Пытаясь создать трудности не�
подконтрольным СМИ, запре�
щая печатать их в области –
власть тем самым дает в первую
очередь населению повод для
размышлений. Наверное – гру�
стных. Адекватно – уже наме�
тившаяся тенденция по потере
симпатий избирателя. Избира�
тель внешне спокоен, но трус�
ливую власть при удобном слу�
чае – обязательно поменяет.
Как трусливую собаку. А смысл
в этой власти? Если газет боят�
ся – то что будет, если оккупант
постучит прикладом автомата в
ворота нашего дома!? Учите ис�
торию, ребята!

Преподаватель англий#
ского языка Галина Генна#
дьевна Морозова:

� Совершенно недавно от�
крыла для себя газету «Рос�
сийский репортер», и как буд�
то свежим воздухом пахнуло.
Наконец�то появились крити�
ка в адрес властей, критика не
ради критики, а критика ради
созидания, ради демократи�
ческих свобод, чтобы нам
всем жилось лучше.

В киоске, рядом со своим
домом, спрашиваю: «Есть ли
«Российский репортер?».
Отвечают: «Нет, не посту�
пал». У меня сложилось та�
кое впечатление, что ее про�
сто запретили продавать.

Пусть помощники губер�
натора повнимательнее почи�
тают подконтрольные газе�
ты, в них найдут столько же
хвалебных од в адрес Тулее�
ва, сколько их было в свое
время в адрес Брежнева. Не
повторяете ли ошибки, гос�

пода чиновники?
А вообще�то есть опреде�

ленный плюс в том, что они
вам чинят препятствия. Хоро�
ший знак. Значит,  боятся...

Восхищаюсь смелостью
журналистов «Российского
репортера». Мне нравится,
что в газете, кроме критики,
есть и позитивные материа�
лы. Почему бы не писать о
том, чем можно гордиться.
Читая «Российский репор�
тер» по «капле выдавлива�
ешь из себя раба». Желаю
«РР» терпения, стойкости,
мужества.

Главный редактор об#
щественно#политических
программ канала СТС Ва#
лерий Алексеевич Волков:

� Что касается свободы
слова в Кузбассе. Население
не шибко интересуется прав�
дой и объективностью. Что
самое смешное, когда по�
явился «Сибирский край», то
это уже был перебор, так
наивно и пошло ляпнуть.

«Комсомольская прав�
да» пожелтела до безобра�
зия, что уж говорить. Где�то
немножко поерничали, где�
то Филлипа Киркорова под�
разнили, где�то рассказали,
как сохранить здоровье, про�
рекламировали таблеточки
какие�нибудь...

Ну, не выживет сейчас
пресса на правде, не выживет.
Да и в принципе самый страш�
ный человек на свете � это
правдолюб, который ради
правды всю жизнь будет тас�
каться по судам, он будет ху�

дым, одиноким, обтрепанным,
аж зеленым от злости. И всю
жизнь он будет себя утешать
тем, что воевал за правду.

 Если говорить о свободе
слова, то больше всех мне
нравится Жириновский – го�
ворит, что хочет, но голосует
как надо. Голосует он – любо,
дорого. Та же самая Дума,
невзирая на все свои вопли,
умиляет, когда журналистам
удается отснять, как депутаты
дрались в зале заседаний, а
потом вышли в курилку и в об�
нимку стоят курят.

Нормальный, здоровый
человек в правде как таковой
не нуждается. Он нуждается
в пище и продолжении рода,
в том числе в эстетических
запросах. Например, в кино
сходить. Кто�то эстетические
удовольствия получает у себя
на огороде – любуясь огур�
цами на своей грядке, кто�то

развлекается в Майями.
Публицист Михаил

Анохин (г. Прокопь#
евск):

�  СМИ, распространяе�
мые в Кузбассе, я подраз�
деляю на две категории.
Одни служат низменным
человеческим страстям и
страстишкам, другие слу�
жат власти. И первое, и вто�
рое развращает человека.

Сказать по правде, ни
читать, ни слушать, ни
смотреть нечего. Есть фак�
ты, но нет глубокого сис�
темного осмысления при�
чин, породивших тот или
иной факт.

Бытует мнение, что чи�
татель, как и покупатель,
всегда прав, поскольку оп�
лачивает продукт. Это са�
мая изощренная и пагуб�
ная ложь, какая только
есть на свете. Если следо�
вать этой логике, то пра�
вым будет потребитель
наркотиков, растлитель
малолетних детей, лишь бы
в действиях  их не усматри�
валось прямого насилия.
Косвенное насилие у нас

разрешено и наглядный
пример – реклама. В пра�
вославии это называется
соблазном. Соблазнять
можно даже малолетних,
принуждать нельзя. Вот
логика современной нрав�
ственности в России. Чело�
века такие издания превра�
щают в раба своих похо�
тей, в бессмысленное и
бессловесное животное,
идущее на поводу низмен�
ных инстинктов. Когда в
культуре народов размы�
вается нормы морали, то
такие народы исчезают с
лика земли. В каждой  нор�
мальной культуре есть мо�
ральные, нравственные и
эстетические ограничения.
Даже у примитивных наро�
дов существуют  возраст�
ные запреты.

Не меньшее зло несут
средства массовой инфор�
мации, прославляющие де�
яния властей. Это идет от
нашей азиатчины, от язы�
ческого кумиротворчества,
когда человек переклады�
вает ответственность за
свою судьбу на харизмати�
ческого лидера. Такой че�
ловек до глубокой старо�
сти остается ребенком, а
общество этакой инфан�
тильной, политической
девственницей, пережив�
шей все мыслимые сроки
стать матерью.

Распад газеты «Куз�
нецкий край» и появление
из этого распада двух газет
«Край» и «Российский ре�
портер» явление обнаде�
живающее в том плане, что
в них появляются материа�
лы, которые немыслимы в
других изданиях. Они вы�
ламываются из общего
хора, тем и интересны.

«Грубым произволом
властей» назвал лидер
«Либеральной России»,
объединяющей сторон#
ников БорисаБерезовс#
кого, Иван Рыбкин запрет
на проведение митинга#
концерта в Москве, кото#
рый планировался на 19
июня. Об этом он заявил
в эфире радиостанции
«Эхо Москвы».

По словам Рыбкина,
проведение митинга зап#
ретили на Васильевском
спуске, Поклонной горе,
перед ДК Горбунова, на
Воробьевых горах. «Мы
решили провести кон#
церт. Наняли комплекс в
Измайлово, подписали
договор, всю ночь монти#
ровали сцену, пригласили
музыкальные коллекти#
вы. Вечером накануне
концерта его проведение
запретили. Пришлось де#
монтировать сцену и пе#
ремещаться в другое мес#
то Москвы. Договорились
со спорткомплексом в Се#
ребряном бору, провели
монтаж сцены, приехали
музыкальные группы
«Сплин», «Мультфильм»
и другие. И вдруг утром 19
июля, когда уже приехали
представители партии их
63 регионов, от одной Ор#
ловской области приеха#
ло 270 человек, сотрудни#

ки милиции оцепили зда#
ние и сказали, что ничего
проводить здесь не раз#
решат», # рассказал Рыб#
кин.

В качестве причины
этого запрета, по его сло#
вам, представители пра#
воохранительных орга#
нов назвали «подозрение
на то, что там заложена
бомба». «Хотя ночью
представители инженер#
ной разведки, очень
опытные люди, по
просьбе дирекции все
проверили, и все было
нормально», # отметил
Рыбкин.

Он также заметил, что
«только что здесь прохо#
дили форумы сторонни#
ков «Единой России», где
все шло под девизом
«Вместе с президентом»
в поддержку президен#
та». «Мы хотели сказать
другую, отличную точку
зрения, нам это запрети#
ли, и толком вразумитель#
но не могут сказать, поче#
му это сделали, # отметил
Рыбкин. # Мы действуем в
рамках закона и консти#
туции, нам на это отвеча#
ют грубым произволом, и
плевать хотели на все
права и свободы».

(По сообщениям
информагентств.)

Запрещен митинг0концерт
сторонников Березовского

Информационное сообщение

  Заседание Совета директоров
ОАО «Кузбассэнерго»

состоится в форме заочного голосования со сроком
окончания приема опросных листов для голосования до 21�
00 часов 29 июля 2003 г.

     Повестка заседания включает следующие вопросы:
1. Об утверждении Плана работы Совета директоров

ОАО «Кузбассэнерго» на 2003�2004 гг.
2. О выпуске собственных векселей Общества в 3 и 4

кварталах.
3. О выпуске облигаций ОАО «Кузбассэнерго».
4. Об утверждении размера оплаты услуг аудитора Об�

щества.
5. Об определении приоритетных направлений деятель�

ности Общества в части проведения аудита финансовой от�
четности Общества по международным стандартам финан�
совой отчетности.

6. О согласовании кандидатуры на должность начальни�
ка казначейства ОАО «Кузбассэнерго».

7. Об утверждении оценочной организации для оценки
рыночной стоимости непрофильного имущества ОАО «Куз�
бассэнерго».

8. О продаже санатория�профилактория Кемеровской
ГРЭС.

9. Об определении повестки заседания Правления ОАО
«Кузбассэнерго» как органа, выполняющего функции обще�
го собрания участников ООО «Вексельный центр Кузбассэ�
нерго».

10. Об определении позиции ОАО «Кузбассэнерго»
(представителей ОАО «Кузбассэнерго») по вопросу повест�
ки заседания Совета директоров ОАО «Прокопьевскэнер�
го»: «О созыве внеочередного собрания акционеров ОАО
«Прокопьевскэнерго».

11. Об определении позиции ОАО «Кузбассэнерго»
(представителей ОАО «Кузбассэнерго») по вопросу повест�
ки общего собрания акционеров ОАО «Прокопьевскэнер�
го»: «Об избрании Совета директоров ОАО «Прокопьевс�
кэнерго».

12. Об определении позиции ОАО «Кузбассэнерго»
(представителей ОАО «Кузбассэнерго») по вопросу повест�
ки заседания Совета директоров ОАО «ИПО «Водоканал»
(г. Прокопьевск): «О созыве внеочередного собрания акци�
онеров ОАО «ИПО «Водоканал».

   Об определении позиции ОАО «Кузбассэнерго» (пред�
ставителей ОАО «Кузбассэнерго») по вопросу повестки об�
щего собрания акционеров ОАО «ИПО «Водоканал» (г. Про�
копьевск): «Об избрании Совета директоров ОАО «ИПО
«Водоканал».

   Пресс�центр ОАО «Кузбассэнерго».

Служба судебных приста�

вов Кузбасса вошла в число

четырех служб территориаль�

ных органов Минюста России,

действующих на территории

Сибирского Федерального

округа, перевыполнивших

плановое задание по взыска�

нию налогов за первое полу�

годие нынешнего года.
Об этом сообщил Глав�

ный судебный пристав Кеме�
ровской области Борис Ба�

лагуров.  С начала года при�
ставы исполнили более 250
тысяч судебных, налоговых,
таможенных и администра�
тивных вердиктов на сумму
бодее 21 млрд. рублей. Толь�
ко по решениям налоговых и
таможенных органов приста�
вы перечислили в доходную
часть бюджетов 1 млрд. 99
рублей, что в 14 раз больше,
чем в соответствующий пери�
од прошлого года, сообщала
пресс�служба АКО.

Найдут  и  взыщут

ФАКТЫ, КОММЕНТАРИИ
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Весьма неуклюже, на мой

взгляд, отреагировали на

трагедию и кузбасские депу�

таты Госдумы  Нина Остани�

на, Анатолий Чекис и Сергей

Неверов. Опять же  не дожи�

даясь   официального вер�

дикта госкомиссии, они  «на�

ехали» ни  много ни мало на

министра экономического

развития РФ  Грефа и мини�

стра природных ресурсов РФ

Артюхова:  «...знайте, госпо�

да  Артюхов  и Греф, что отцы

и матери,  жёны и дети погиб�

ших считают лично вас глав�

ными виновниками трагедии.

С завидным упорством в те�

чение  последних двух лет вы

под разными предлогами

тормозите выдачу лицензий

на разработку новых безо�

пасных угольных  месторож�

дений в Кузбассе, где получи�

ли бы работу тысячи горня�

ков, в том числе и шахты «Зи�

минка», на которой   погибли

люди...»

Наверное, можно согла�

ситься с депутатами в том, что

Греф и  Артюхов � нехорошие

дядьки, зажимающие выдачу

действительно необходимых

документов.  Только  причём

здесь та же шахта «Зиминка»

и вообще угледобывающие

предприятия НПО «Прокопь�

евскуголь»? Ведь разработ�

кой «новых   безопасных   ме�

сторождений» преимуще�

ственно   энергетических уг�

лей занимается другая уголь�

ная  компания � ЕрУК, отпоч�

ковавшаяся от  «Прокопьев�

скугля»...  У  «городских»

шахт, добывающих  в основ�

ном ценные  породы коксую�

щихся  углей, остаются   те же

проблемы, главная из  кото�

рых � выживание. Думцы  же

в своём наезде на министров

предлагают уже   дискреди�

тировавший себя  выход  из

положения � ликвидацию

предприятий, производящих

«хлеб» для   коксохимичес�

кой  и металлургической про�

мышленности. Забыли,  види�

мо,  к каким  последствиям

привела первая непродуман�

ная реструктуризация  угле�

прома? До сих пор Кузбасс

очухаться до конца не  мо�

жет...

Но вернёмся к траге

дии на «Зиминке».

Основные выводы, которые

сделала комиссия, таковы:

� объективно: горные ра�

боты велись в зоне геологи�

ческого  нарушения, что спо�

собствовало увеличению

концентрации   метана в при�

легающих выработках;

�  субъективно: при  под�

готовке выработок в аварий�

ном забое одновременно на�

ходилось большее число лю�

дей, чем   предусмотрено

«Правилами  ведения горных

работ»; из�за   аварийных от�

ключений электроэнергии

периодически бездействова�

ла вентиляция местного про�

ветривания;  загазованность

выработок  на аварийном

участке дошла  до   взрывоо�

пасной концентрации; в этих

условиях горняки  использо�

вали ставший характерным

способ отбойки горной мас�

сы � с использованием на�

кладного заряда, что и  выз�

вало воспламенение  метано�

воздушной  смеси.

Комиссия выявила круг

лиц, причастных к созданию

аварийной ситуации   и   ре�

комендовала   руководству

НПО  «Прокопьевскуголь»

освободить   их   от  занимае�

мых   должностей.   В  част�

ности,   по  этой   рекоменда�

ции  был   уволен директор

«Зиминки» Евгений  Пантеле�

ев. Наверное,  справедливо,

но только ли Пантелеев вино�

вен в  случившемся?

Вот мнение  самих шахтё�

ров «Зиминки», обнародо�

ванное в  СМИ:

� В горных выработках

шахты содержится очень

много  метана, проветрива�

ние паршивое. Техника безо�

пасности?  Всё, что можно,

делаем своими силами, фи�

нансирования  нет. Техничес�

кие возможности у шахты

очень  ограниченные. Обору�

дование старое, на десять

раз  латанное–перелатан�

ное, не исключена возмож�

ность, что  где�то кабель ока�

зался незаизолированным,

проскочила  искра. Сегодня

шахтёры ходят по лезвию

ножа, рискуя в  любой мо�

мент сорваться. Их жизнь и

здоровье оцениваются  не

очень высоко. Зарплата у ин�

женерно–технических  ра�

ботников среднего звена � 6,5

тысячи рублей, у  забойщика

�  и  того  меньше...

Другими словами, людей

ежедневно  посылают  на

смерть. Кто посылает? Да,

бригадир. Да, горный мастер.

Да,  начальник  участка. Да,

главный   инженер,  наконец,

да,  директор.  Но они все �

наёмная рабочая сила у хозя�

ина,  собственника, цель ко�

торого � повыгоднее продать

добытый   шахтёрами уголь.

А какой  ценой  он  достаётся

� вопрос   второстепенный.

Собственники  «Прокопьевс�

кугля» в   последние годы

меняются с калейдоскопи�

ческой  быстротой,  «кор�

мушка» передаётся из рук в

руки, словно эстафетная   па�

лочка в беге на 60 метров

группы дошколят. И каждый

раз, принимая «эстафету»,

очередной  «хозяин» для от�

вода глаз заявляет,  что при�

ложит все силы и средства,

чтобы обеспечить безопас�

ную добычу, займётся техни�

ческим   перевооружением,

увеличит зарплату горняков.

...Два года назад, напри�

мер, неизвестно кем назна�

ченный генеральным ди�

ректором НПО «Прокопь�

евскуголь»  питерец Алек�

сандр Бобовников, врач по

образованию,  заявлял

примерно  следующее:

� Мы пришли всерьёз и

надолго. Я привык доводить

дело до конца, поэтому буду

работать, пока объединение

не выйдет  на рентабельный

уровень работы. При этом с

порочной   практикой «уголь

� любой ценой!» мы намере�

ны покончить раз и навсегда.

И что же? Угля при Бо�

бовникове объединение

больше добывать не стало, а

цена добытого угля превзош�

ла самые мрачные прогнозы:

в 2001�2002 годах на пред�

приятиях «Прокопьевскугля»

погибли 33 человека. В по�

давляющем   большинстве

случаев причиной трагедии

стали взрыв метана и (или)

обрушение крепления выра�

боток. То есть гибель людей

явилась следствием добычи

угля любой ценой, из непро�

ветриваемых слабоукреплён�

ных забоев с использованием

напрочь изношенного обору�

дования, через  кайло, лопа�

ту и «в  бога  душу  мать...»

Сам  Бобовников   в  Проко�

пьевске   появлялся  как

гость, посещать   «окопы»,

то  есть  забои не считал нуж�

ным.  Большую часть време�

ни  «генерал» витал в обла�

ках, проводя время то ли в

арендуемом, то ли купленном

компанией самолёте. По соб�

ственному признанию, «на�

лаживал экономические

контакты по всей России  и

ближнему зарубежью»  и

«налетал больше часов, чем

профессиональный лётчик».

В  итоге объединение «Про�

копьевскуголь» развалилось

надвое, а  сам Бобовников

переквалифицировался из

гендиректора в председателя

совета директоров  отделив�

шейся  Ерунаковской уголь�

ной компании. То бишь опять

«генералит»...

Новые хозяева усечённо�

го «Прокопьевскугля» � пред�

ставители «Кузбассразрезуг�

ля» � тоже начали с громких

обещаний: на 2003 год  выде�

ляем  270  миллионов рублей

� это на порядок больше, чем

было при прежних хозяевах

в прошлом году. Средства,

мол, направим на техничес�

кое перевооружение пред�

приятий, улучшение условий

труда и техники безопаснос�

ти, увеличение зарплаты,

рост объёмов добычи. В  об�

щем, жить станем лучше,

жить станем  веселей, товари�

щи.

Но вначале четыре меся�

ца ждали появления нового

собственника, а когда он, на�

конец, появился, пошли  за�

минки с инвестициями. Как

следствие, и снабжение

практически не улучшилось,

и техническое перевооруже�

ние застопорилось, и с рос�

том объёмов добычи особых

успехов  не наблюдается, и

зарплата горняков оставляет

желать большего, и по смер�

тельному травматизму  уже

превзойдён  уровень всего

2002 года. И сейчас оказыва�

ется, что   выполнение  про�

граммы технического пере�

вооружения шахт   осуще�

ствимо только лет через во�

семь, и то при наличии   госу�

дарственных  инвестиций. От

которых правительство кате�

горически отказывается: заи�

мел собственность � крутись

самостоятельно.

Вот и крутятся новые
собственники по ста�

рой схеме: уголь � любой це�

ной. Здесь  и сейчас, до упо�
ра. Возьмём сколько  успеем,

а там, глядишь, новые охот�

ники  до прокопьевского
уголька с кровью сыщутся.

Тема очередной смены

угольного собственника в
Прокопьевске  уже активно

муссируется. Толчком стала

трагедия на шахте «Красно�
горская», унёсшая  жизни

троих   горняков.

Взрыва на сей раз не

было, шахтёры погибли под

обрушившейся горной мас�
сой. Крепь не выдержала

повышенного горного  давле�

ния.   В  виновниках   оказал�
ся начальник участка, кото�

рый вместо того чтобы  оста�

новить   горные работы на
несколько смен и полностью

перекрепить выработки,  все�

го лишь дал задание на    ре�
монт отдельной крепи. Оче�

видно,  по  мнению  комиссии,

во  время   ремонта   эта  крепь
не  выдержала   давления,

что  повлекло  за  собой  цепь

обрушений   и   гибель   лю�
дей.

Впрочем, эксперты при�

шли к выводу, что горняки
могли  остаться в живых, если

бы не пренебрегли элемен�

тарными правилами ТБ. Ин�

дивидуальные самоспасате�
ли шахтёров  комиссия   об�

наружила   в 30 метрах от ме�

ста гибели,  тогда   как  по
инструкции  приборы   долж�

ны   находиться   не  далее,

чем  в трёх  метрах.  В  само�
спасателях   горняки   могли

продержаться   6   часов,  если

бы   сидели   и   ждали   помо�
щи.  Но   они   попытались

выбраться   из   завала   само�

стоятельно   и   задохнулись,
хотя   воздух   им   подали

уже   через   два  часа.   Но

было  уже   поздно...
Заметим,   что   и  в  этом

случае   большое   начальство

и,  в  частности,   собственни�
ки   оказались   ни  при  чём,

вся   вина  �  на   «стрелочни�

ках»,  которые,  оказывается,
не  вняли   предупреждению

технических служб о том, что

участок  находится в опасной
зоне.  Но   ведь   это   предуп�

реждение   прежде  всего

предназначено   тем,  кто
вправе   принимать   решение

о  приостановке   работ   для

перекрепки   выработки,  то
есть первым   руководителям

шахты   по  согласованию  с

хозяевами–собственниками.
Не  остановили,  не  согласо�

вали,   понадеялись  �  проне�

сёт.  Не  пронесло... Мало

того,  когда  к   расследова�
нию   причин аварии подклю�

чились   учёные   ВНИИ  марк�

шейдерского  дела,   выясни�
лось,  что   работы   на   гори�

зонте  «минус  150»   велись...

без  научного  обоснования.
Если   бы  учёные   были   при�

влечены   для  выработки ре�

комендаций   своевременно,
аварии   могло бы и не  слу�

читься. Собственники   же

привлекли   учёных   для   изу�
чения  горно�геологической

обстановки   только   после

трагедии. Соизволили, мож�
но сказать, потратиться.   Что

называется,   перекрести�

лись,   когда   гром   уже   про�
гремел...

Похоронили   шахтё

ров.  И   ничего,  по

сути,  не  изменилось.  Хотя,

нет,  изменилось:  в  принци�

пе  не  готовые   по   условиям

безопасности   даже   к  нор�

мальной   работе   предприя�

тия по воле  собственника

(для  широкой   обществен�

ности �  по  инициативе   тру�

довых   коллективов)  актив�

но включились   в  «капита�

листическое» соревнование

«по   достойной встрече Дня

шахтёра». Месячники   повы�

шенной  производительности

труда,  трудовые   вахты,  до�

полнительные   обязатель�

ства,  заявки   на   рекорды...

Показуха,  штурмовщина...

А  цель   всё   та  же  �  уголь

любой   ценой.  И   всё   та   же

цена   шахтёрской   жизни  �

ломаный   грош.

Валерий   ХЛОПОТОВ.
Прокопьевск.

Завтра, 25  июля, минуют 40 дней  после
трагедии на шахте «Зиминка». По христи#
анским канонам лишь сейчас можно, не
тревожа душ двенадцати погибших горня#
ков, попробовать разобраться в объектив#
ных и субъективных причинах случившего#
ся. Не наскоком, как поспешили сделать
некоторые СМИ, ещё до официального зак#
лючения государственной комиссии на#
звавшие основными  виновниками  группо#
вой аварии самих погибших.  Устроили
танцы на гробах: дескать, мёртвые сраму не
имут. По  сути, прикрыли главных   винов#
ников трагедии.

ПОСЛЕСЛОВИЕ  К ИЮНЬСКИМ  ТРАГЕДИЯМ

Смертельные гонки
При  существующей  «политической воле»  шахтеры рискуют своей  жизнью

ради обогащения  собственников  угледобывающих  предприятий

 Фото Люка ДЕЛАЭ.

Невменяемое
ограбление

В одном из магази�
нов Заводского райо�
на Новокузнецка про�
изошел странный ин�
цидент. Продавца и
покупателя ранил но�
жом тридцатилетний
мужчина. Он не пытал�
ся ограбить торговое
заведение, и никак не
объяснил причину на�
падения.

Возможно, пото�
му что находился в не�
вменяемом состоя�
нии, причину которо�
го еще установят экс�
перты. Налетчика за�
держал муж продав�
щицы, и после пота�
совки хулигана доста�
вили в больницу, где

он вскоре скончался.
В магазине, расположен�

ном по адресу Горьковская 36
сегодня работает другая сме�
на продавцов. О вчерашнем
происшествии они знают
только понаслышке и не хотят
рассказывать об этом телеви�
дению.

Продавец выбежала на
улицу и позвала на помощь
своего мужа, который случай�
но оказался неподалеку. Тот
догнал человека с ножом и
повалил его на землю, завяза�
лась драка. В итоге налетчи�
ка доставили в больницу с пе�
реломом челюсти и травмой
головы. Вскоре он скончался
в реанимации. Точную причи�
ну его смерти должны устано�
вить эксперты. А потом уже
сотрудники правоохранитель�
ных органов выяснят, получил
ли пострадавший такие трав�

мы от того что неудачно упал,
или в этом виноват муж про�
давщицы. По мнению милици�
онеров последний только
оборонялся, так как налетчик
не выпускал из рук нож. И по�
тому уголовного преследова�
ния скорее всего не будет. Но
такой вопрос уже в компетен�
ции прокуратуры, сообщает
ННТ «10 Канал».

64% страха
В первых числах июля

ВЦИОМ провел опрос полуто�

ра тысяч граждан России, жи�

вущих больших городах.

Граждане отвечали на вопро�

сы о доверии милиции. Отве�

ты с убийственной наглядно�

стью демонстрируют, что для

граждан России милиции как

государственной системы ох�
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раны общественного поряд�

ка просто не существует.

64% процента граждан

сообщили, что относятся к

милиции с опасением. И

лишь 31% определенно до�

веряют или скорее доверяют

милиции. Почти 60% не на�

деются, что милиция может

их защитить. 67% респон�

дентов считают, что мздоим�

ство в МВД – это отлажен�

ная система. Лишь 19% иде�

алистов говорят, что взятки

и поборы – это нехарактер�

ные, отдельные явления.

Настоящее место мили�

ции в сознании граждан пока�

зал бы опрос, где милиция

была бы поставлена в один

ряд с ОПГ и другими институ�

тами принуждения и рэкета,

собщ. Rambler�media.

ЭКОНОМИКА И ЖИЗНЬ
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Разгар отпусков.
Место действия –

ОВИР на улице Кузбас#
ской областного центра.
В очереди люди, при#
ехавшие в отпуск в горо#
да Кузбасса из ближнего
зарубежья или уезжаю#
щие за границу в отпуск
или на постоянное место
жительства. Для всех
этих людей  определены
часы приема с 10 до 12
дня по средам и всего
один раз в неделю. Люди
приходят загодя #  с ут#
речка пораньше, очередь
выстраивается по номе#
рам, и число доходит до
отметки 450. В ожидании
своего часа люди корота#
ют время рассказами и
байками, в основном ве#
дут себя спокойно, но
среди них попадаются и
нервные типы. Ведь не#
которые здесь не первую
среду.

Бывшая новокузне#
чанка из Германии при#
ехала с тремя детьми по#
гостить к маме в Ново#
кузнецк. Не первый раз
мотается в Кемерово, ос#
тавив детей под присмот#

ром бабушки. Такой от#
пуск ей запомнится на#
долго. Беременная жен#
щина два часа стоит на
жаре – присесть негде. У
«нового русского» не#
рвишки не выдерживают,
и он угрожает охраннику
у входа, требуя пропустить
его к начальнику. Потом
названивает по мобильни#
ку знакомым, которые по#
могли бы ему.

В толпе стоит солид#
ный человек из Китая, его
переводчик, смущаясь
объясняет шефу порядок
работы ОВИРа по#кеме#
ровски. Выходцы с Кавка#
за, сбившись в кучу, пери#
одически атакуют охран#
ника, пытаясь уговорить
его пропустить их вперед.

Женщина с ребенком
на руках также пытается
получить хоть какую#то
информацию. Наконец
она узнает телефон служ#
бы УВД,  но позвонить
неоткуда. Она уходит. Че#

рез час возвращается, так
ничего и не выяснив.

Тут начинается стол#
потворение, начали отпус#
кать в калитку по пять че#
ловек, а рванулось чело#
век двадцать. Но дежур#
ный, растопырив руки,
кричит: «Ничего не пущу».
Но толпу усмирить не уда#
ется, никто не желает воз#
вращаться. Позже оче#
редь идет по порядку – по
пять человек. Но неожи#
данно происходит нераз#
бериха, кто#то пытается
пролезть без очереди. В
толпе ругань, все обвиня#
ют охранника. Чувство не#
ловкости возникает перед
иностранцами, но наших
граждан вынудили к тако#
му поведению.

Вдобавок ко всему на#
чинает припекать солнце,
деревьев поблизости не
видать. Укрыться негде не
только от жары, но и от
дождя и снега.

И вот мы, наконец#то,

просочились во двор, вхо#
дим в здание. И о, ужас!
Все вошедшие толпятся в
зале – а это человек сто.

О наших мытарствах
можно было бы рассказы#
вать много. Но замечу
лишь о том, что в паспорт#
ном столе Заводского
РОВД нас ожидало то же
самое. Хотя здесь три при#
емных дня. Людей много,
в коридорах тесно, сидеть
можно некоторым за ог#
ромным столом. Зачем#то
перегорожен вестибюль у
входа с парадного крыль#
ца.

Для оформления пас#
порта приходилось побе#
гать с первого на четвер#
тый этаж, и там тоже выс#
таивать очереди, а при#
сесть негде. Хотя чего бы
проще – оформить все в
одном кабинете.

Я уже не говорю об об#
шарпанных стенах, запле#
ванных полах. Невольно
вспоминаются советские

� Не так давно я со своей

полуторагодовалой дочур�

кой лежала в детской инфек�

ционной больнице № 5, �

вспоминает кемеровчанка

Елена Горшкова. � У моей

Сашеньки была гнойная ан�

гина. В больнице стали тре�

бовать, чтобы я заплатила за

ребенка около двухсот руб�

лей за страховку, а за себя

около восьмидесяти рублей в

день. Мне пояснили, что

мамы с детьми только до го�

довалого возраста могут ле�

жать бесплатно (на самом

деле до трех лет – М.П.)  Пла�

тить я должна была за ночев�

ку на кушетке в общей пала�

те и питание. Денег у меня не

было, так как я была в дек�

ретном отпуске, а у мужа зар�

плата невысокая. Я говорила

медработникам, что буду

приносить питание с собой,

просила разрешение ноче�

вать, чтобы присматривать за

своей малюткой, но мне не

разрешили. Я даже поруга�

лась со старшей медсестрой,

она набрасывалась на меня,

как тигрица. Но я ей не усту�

пила и сделала по�своему.
До поздней ночи ухажи�

вала за Сашей, а там пешком
шла домой, так как транс�
порт уже не ходил. Измучи�
лась я тогда изрядно, но ни�
чего не поделаешь. За стра�
ховку на ребенка  платить не
стала, купила все необходи�
мое, дешевле обошлось. По�
тратила всего сто рублей.

Рассказ этой женщины

меня нисколько не удивил –

подобные истории сплошь да

рядом. Чуть ли не в каждой

больнице просят купить

шприцы, капельницы, бинты,

медикаменты и прочее. Это

настолько прочно вошло в

нашу жизнь, что стало уже

почти нормой. Редко кто пы�

тается отстоять свои права на

«бесплатное» лечение, вер�

нее по полису обязательного

медицинского страхования.

Такой полис медиками поче�

му�то воспринимается как

бесплатный, хотя все работа�

ющее население платит за

него налог. Но не все, слава

Богу, болеют. Стало быть,

полученные деньги должны

идти на все те же медицинс�

кие нужды. А уходят ли?

Как мне пояснила глав�

ный специалист по платным

услугам муниципального уч�

реждения управления здра�

воохранения г. Кемерова

Ирина Меркулова, пациенты

по полису обязательного ме�

дицинского страхования по�

лучают бесплатную медпо�

мощь в рамках территори�

альной программы. А она,

как выяснилось, достаточно

обширная. По ней все мы мо�

жем лечиться бесплатно не

только амбулаторно, но и в

стационаре. Вопрос возника�

ет � как? Перечень лекарств

по территориальной про�

грамме велик. Все препараты

� российского производства.

Но значит ли это, что они ма�

лоэффективные? Решать

врачам, но они, как правило,

назначают пациентам лекар�

ства, которых нет в перечне.

Отчего бы? Об этом можно

судить двояко – либо дей�

ствительно медикаменты ни�

куда не годны, либо врачи

пытаются сохранить выде�

ленные средства на лечение

больных. Так или иначе, но в

кемеровских больницах сло�

жилась практика требовать с

пациентов лекарства. Мало

того, в стационарах больных,

привезенных по «скорой»,

больше трех дней бесплатно

не лечат. Об этом не знает

только ленивый. Или чинов�

ник, который не хочет заме�

чать очевидного.

� Боли в ноге не давали

мне спать, � рассказывает

Юрий Гвоздев. – Врач 12 по�

ликлиники назначила мне

рентген, но пройти его по та�

лону мог только через две

недели. А платно – хоть сей�

час. Заплатил 36 рублей, сни�

мок сделали, лаборанты на

нем ничего не увидели. Хи�

рург усмотрел на снимке от�

ложение солей в сосудах.

Лечил меня месяц, но боли не

проходили. Направил к не�

вропатологу – там по талону

надо ждать очереди две не�

дели. Платно – иди сразу,

без всякой очереди. Притом

к «платному» пациенту отно�

сятся гораздо внимательней.

А если по очереди, то с боль�

ным можно и не церемонить�

ся. Пусть сидит за дверью

кабинета сколько угодно,

пока все «платники» и знако�

мые не пройдут без очереди.

Слишком унизительно все

это. Создается впечатление,

что «бесплатные» больные

медицине в нагрузку... А ведь

еще, кажется, совсем недав�

но существовал профилакти�

ческий осмотр, чуть что � на�

правляли на лечение. В те

времена у меня обнаружили

бронхит с астматоидным

компонентом и вовремя вы�

лечили. Теперь ничего по�

добного не существует. Вез�

де нужно платить. Стоит ли

тогда говорить, что нация

вымирает.

Платные услуги и так на�

зываемое добровольное

страхование, когда страхо�

вая компания выступает в

роли посредника между ме�

дицинским учреждением и

пациентом, можно сказать,

практически вытеснила ме�

дуслуги, гарантируемые обя�

зательной страховкой. Хотя

по статистике объем платных

услуг в общем доходе город�

ской казны составляет всего

пятнадцать процентов, из них

полпроцента � платные услу�

ги в детских медучреждени�

ях. Разумеется, речь не идет

о доходах от добровольного

страхования, деньги идут в

карман страховщиков. В Ке�

мерово на рынке медицинс�

ких услуг работает более пят�

надцати страховых компаний

– и у всех свои тарифы. Та�

рифы же на платные услуги

устанавливает управление

здравоохранения.

Получается, большинству

людей лечиться становится

не по карману. К примеру,

только компьютерная томог�

рафия внутренних органов

стоит от 600 до тысячи руб�

лей, не говоря уже об опера�

циях. Правда, полостные

операции должны проводит�

ся бесплатно при наличии

полиса. Всегда ли проводят�

ся? За эндоскопические опе�

рации приходится платить,

так как в территориальной

программе они не заложе�

ны. Не каждый пациент зна�

ет, что в ней заложено, а что

нет. Потому те, кто может,

соглашаются за все платить.

Врачи этим пользуются, а

потому поборы становятся

нормой. Простому человеку

разобраться в запутанности

всех видов платных услуг

непросто, к тому же не хва�

тает ни сил, ни здоровья от�

стаивать свои права. Проще

заплатить последние копей�

ки или вовсе не лечиться (что

и делают многие), а потом

будь, что будет.

 В городе существует оп�

ределенная схема по плат�

ным услугам. За операции,

лечение, медикаменты часть

денег обязаны вернуть. До�

пустим, человеку сделали

операцию, он за нее заплатил

определенную сумму. На

руки ему должны выдать кви�

танцию об оплате и справку

для налоговой инспекции. В

конце года часть денег паци�

енту вернут. Или городская

больничная касса должна

перечислить на счет пациен�

та деньги за медикаменты

(если они есть в перечне),

купленные для лечения в ста�

ционаре. При наличии копии

чеков, разумеется. Но боль�

шинство людей этих правил

не знают, потому что они

особо не афишируются.

Надо полагать это кому�то

выгодно.

 За возникшую брешь в

медицине приходится пла�

тить нам с вами. Доколе?

Майя
ПИРОЖНИКОВА.

От редакции
Финансовая брешь в

здравоохранении возникла,
конечно же, не случайно. В
Кемерове еще помнят скан�
дал, связанный с выкачивани�
ем средств из городской
больницы № 3 ловкими
людьми, в том числе и близ�
кими к мэру Михайлову и гу�
бернатору Тулееву. Вскрыв�
шим безобразия аудиторам
Контрольно�счетной палаты
быстренько поменяли на�
чальника, и теперь они уже
вряд ли сунут голову в подоб�
ную историю. А дельцы от
медицины явно воспрянули
духом. По нашим и наших чи�
тателей наблюдениям, в пос�
ледние год�полтора на�
глость, с которой в отдель�
ных медучреждениях стали
вымогать деньги с пациентов,
резко выросла. Но еще выше
вознесся чиновничий PR. По
услужливому областному ТВ
любую вещь, приобретенную
для здравоохранения за ка�
зенные средства готовы
представить чуть ли не лич�
ным достижением Его, роди�
мого. Так что вопрос «доко�
ле», заданный автором пред�
ставленного выше материа�
ла, не актуален. Ведь ответ и
так ясен: до тех пор, пока на�
селение будет верить под�
контрольным СМИ, которые
в принципе не могут говорить
всю правду. Сейчас главное
– не верить ИМ априори, все
подвергать анализу. В конце
концов люди, уверены мы,
должны разобраться и раз�
берутся, что им просто дурят
голову. Чтобы можно было
выкачивать из их карманов
деньги.

Расскажите нам, уважае�
мые читатели, как вы лечи�
лись в кузбасских медицинс�

ких учреждениях.

Это может вы#
литься в мощную
народную акцию
против совершенно
антинародной сис#
темы здравоохра#
нения.

«Бесплатный»  пациент
медицине  в  нагрузку?

БОЛЬНАЯ ТЕМА

Система здравоохранения в Кузбассе
пытается залатать финансовые дыры, воз#
никшие по вине чиновников, поборами
денег с населения путем различных уло#
вок и ухищрений.

 ОВИР по0кемеровски
времена, когда мы устра#
ивали субботники, уби#
рали свои рабочие места.
Так и хочется сказать на#
чальникам: «Выйдите из
своих кабинетов, постой#
те в очередях, и вы услы#
шите очень много полез#
ного о себе». Ни Путин,
ни Шойгу, ни наш Тулеев
не придут наводить поря#
док в каждом здании,
каждом учреждении.

О людях почему#то
думают в последнюю
очередь, держат нас за
быдло. Что тогда можно
говорить об «авторитете»
таких служб. В том же Ка#
захстане, к примеру, к
людям в ОВИРе относят#
ся человечнее и докумен#
ты оформляются быстро

и по месту жительства.

И. КУЗЬМИН, М. КО#
ЗИНЦЕВ, М. ЗАХАРЧЕН#
КО, Т. БАЛДОВА, Н. ИГЕ#
АТОВА.

Кемерово.

ПИСЬМО
В НОМЕР

Уважаемые читатели! Пишите нам о том, что вас волнует. Подсказывайте темы публикаций, адреса «горячих точек», где требуется
вмешательство независимых от чиновников журналистов. И подписывайтесь на «Российский репортер» ( чтобы получать газету с 1
августа, нужно оформить подписку на почте до 27 июля). Вместе мы � сила!  Подписной индекс 34011.

Поликлиника. Надпись на табличке: «Диспетчер. Отделение платных услуг».

Фото В. Фоминского.

СОЦИАЛЬНАЯ БУХГАЛТЕРИЯ
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� Я действительно знаю

Мишу. Миша ведь слабый
человек, как это ни парадок�
сально звучит относительно
человека, который добился
такого уровня, сделал вот
такую компанию. Он чело�
век действительно крайне

осторожный.
# Ну, это вообще#то не

признак слабости...
� Миша � технолог очень

хороший. Он правильный
человек на позиции пре�

мьер�министра, тут у меня
никаких сомнений нет. Из
всех, кого я знаю, он луч�
ший. Но в то же время... Он
же поддерживал коммунис�
тов в 96�м, пока не было при�

нято общее решение биз�
нес�сообщества поддер�
жать только Ельцина. Соб�
ственно, и многие олигархи
поддерживали. Особен�
ность наших олигархов во�

обще состоит в том, что они
не умеют создавать процесс,
они боятся создавать про�
цесс, они встраиваются в
процесс. Так было и в 96�м,
и в 99�м. А где Ходорковс�

кий был в 99�м году? Где вы
были, товарищ? А Ходор�
ковский отсиживался и вы�
жидал, кто победит � Прима�
ков или Путин. И он точно
так же побежал бы к Прима�

кову, как он побежал к Пу�
тину. Но наступил момент,
когда он понял, что власть
не реализует, а, наоборот,
препятствует достижению
тех экономических целей,

которые преследует компа�
ния. И замахнулся на поли�
тику. И получил по носу.

# За то, что открыто
высказывал свою пози#
цию по войне в Ираке,
противоположную офици#
альной, заговорил о «Рос#
нефти», критиковал бю#
рократов?

� Вы сами называете
темы, в которых уровень

бизнеса его компании рас�
ходился с представлением
власти о политике, по суще�
ству. Ведь отношение к Ира�
ку � это чистая политика. И
Ходорковский говорил, что

надо поддержать американ�
цев. Я лично с этим не согла�
сен, но это другой вопрос.
Но он обозначил ясную точ�
ку, где интересы сегодняш�
ней власти расходятся с ин�

тересами крупного бизнеса.

«Покупка Chelsea
0 это вторая

крупная ошибка
Романа»

# Альтернативную точ#
ку зрения позволил себе
человек, у которого за
спиной четвертая по вели#
чине нефтяная компания
в мире. Это особенно раз#
дражает?

�  Безусловно. Есть к
тому же глубочайшая ошиб�

ка у Ходорковского, у Абра�
мовича, у других, на мой
взгляд. Они неправильно
расставили приоритеты в
улучшении своего имиджа.
Почему�то все решили, что

сначала надо стать понятны�
ми для Запада, а потом для
своих. Глубочайшее заблуж�
дение. Мой собственный
опыт, моя жизнь вот здесь,
на Западе, показывает, что
заграница не поможет. В

лучшем случае не будут вы�
давать на растерзание, гру�
бо говоря. Но с удоволь�
ствием будут препятствовать
вхождению в бизнес здесь,
на Западе, будут раздирать

капиталы, если они выведе�
ны на Запад.

# Но Запад вздрогнул,
узнав о деле ЮКОСа.

� И что? Действительно,
Ходорковский из всех круп�
ных российских компаний
сегодня добился макси�
мального понимания на За�
паде. Это кого�то останови�

ло? Приходит следователь
Каримов и спокойненько на�
чинает разрушать и имидж,
и компанию. И я уверяю, что
если российская власть зав�
тра вышлет ордер на экстра�

дицию Ходорковского, если
он по каким�то причинам
уедет на Запад, уверяю: бу�
дет открыт процесс по пол�
ной программе. И Западу
это будет в какой�то степе�

ни выгодно, потому что ог�

ромная часть капитала нахо�
дится здесь, за границей, и

в общем так этот капитал
проще и контролировать, и
распоряжаться им.

# Но мне всегда каза#
лось, что выстраивание
имиджа там # это часть
страховки здесь. Кстати,
ваш бывший партнер Ро#
ман Абрамович тоже, ви#
димо, так считает, судя по
последней покупке.

� На моей памяти покуп�

ка Chelsea � это вторая круп�
ная ошибка Романа. Первая
� это знакомство со мной.

# Почему же ошибка?
� Потому что тогда бы не

было второй. Реакция удив�
ления на покупку Chelsea

постепенно будет перерас�
тать в колоссальное раздра�
жение и там, и здесь. Объяс�
ню. В России, понятно, каж�
дое поражение любой рос�
сийской команды будет по�

рождать претензии к Абра�
мовичу, потому что если бы
ты, сука (терминология не
моя � болельщиков), вложил
деньги в Россию, вот в эту
команду, то, понятно, она

могла бы выиграть, а ты...
Это у нас. А здесь, в Анг�
лии... Chelsea ведь тоже не
только выигрывает, но и
проигрывает. И каждый про�
игрыш, конечно, будет вы�

ливаться в претензии к Аб�
рамовичу. Но есть более
важный ущерб для него от
этой сделки. Ведь Абрамо�
вич же не будет отстраивать
это как бизнес. Он будет пе�

рекупать по завы�
шенным
ц е н а м
игроков
из дру�
гих ко�

манд, это
не будет
окупаться.
Это не
бизнес. Да
он же и сам сказал, что это

забава для него. Но есть и
другие участники этого «за�
бавы», другие владельцы
компаний и команд, кото�
рые живут только этим, для
кого это бизнес. И они не по�

терпят такой новой демпин�
говой конструкции футболь�
ного сообщества, понятно
же.

# Вообще, каждая не#
удача олигарха # радость
для обывателей, есте#
ственным образом не лю#
бящих богатых.

� Конечно. Вот я сегодня

разговаривал с Иваном Рыб�
киным, который ездил к сво�

ей матери в Тамбовскую об�
ласть на встречу с одно�
классниками. В основном
это люди с высшим образо�
ванием, то есть не забитые
нуждой провинциалы. Боль�

шинство из них приняло на
ура наезд на Ходорковско�
го. И, как он говорит, по
двум причинам. Первая: на�
грабил � теперь отдавай.
Вторая, как ни печально,�

фобии, национальные фо�
бии.

# Нравится, что наеха#
ли на «еврейский капи#
тал»?

� Да, разделываются с

«еврейским капиталом».

Увы, власти таким образом
достаточно последователь�

но разжигают и национа�
лизм. Так что и с этой точки
зрения, я считаю, капитал
недооценивает то, что про�
исходит в России.

# Вот вы с господином
Ходорковским # одного
поля ягоды. Вы можете
сказать, что ему делать?
Власть, как вы сказали, до
выборов будет пытаться
разобраться с господином
Ходорковским, а после
выборов # с ЮКОСом. Что
ему делать в такой ситуа#
ции?

� Моя точка зрения: Хо�
дорковский не имеет воли и
понимания того, чем ему это

в конечном счете грозит. А
грозит именно переделом
собственности. Сто процен�
тов.

# Не понимает или не
верит?

� В данном случае это
одно и то же. Понимание �
это необходимое условие,
чтобы была воля. А доста�
точным условием является
то, каким ты родился. Ду�

маю, у него нет достаточно�
го понимания и точно нет до�
статочного условия. Не
боец. Я так представляю
себе. Безусловно, на опре�
деленном уровне противо�

стояния он серьезный оппо�
нент, но только не с властью.
Он боится. Я хочу, чтобы вы
поняли. Я не завожу Ходор�
ковского вот этим интер�
в ь ю .

Пусть
это будет правильно прочи�
тано. Это просто моя оцен�

ка.
Лучшее подтверждение

моей правоты � интервью
Ходорковского в Томске. С
моей точки зрения, он про�
износит просто несуразные

фразы, в которых и испуг, и
непонимание (или боязнь
понять?) того, что происхо�
дит. Ходорковский говорит:
«Да, четыре конкретных
дела, сформированных так,

что каждое из них направле�
но против конкретного чело�
века из нашей группы. Ког�
да я говорю “группа”, это не

ЮКОС, а именно группа вла�
дельцев, партнеров, товари�
щей... Это не попытка удара
по компании, это попытка
удара по тем людям, кото�
рые принимают конкретные

решения». Оказалось, что
он человек не только край�
не осторожный, но и не
очень дальновидный.

И Миша будет сейчас от�
ступать. Вот пример. Его

пригласили в прокуратуру.
Он пошел. В любом случае
это поступок. А почему он
дал подписку о неразглаше�
нии? Вот что там такого мо�
жет быть в этом деле? Ведь

понятно, что они берут под�
писку, только чтобы не было
возможности публично это

все обсуждать.
# А у вас брали такую

подписку?
� Просили. Я не дал. И

комментировал все абсо�
лютно, что происходило. И

Ходорковский, на мой
взгляд, не имел права в ин�
тересах всех людей, кото�
рые сегодня подверглись
опасности в его компании
(потому что завтра могут

прийти и за другими сотруд�
никами), он не имел права
давать такую подписку. Мо�
рального права.

«Бизнес должен
открыто

претендовать на
власть, не

стесняться»
# Но его опыт осторож#

ничанья, видимо, положи#
тельный. Акции ЮКОСа,
кстати, снова пошли
вверх. Он выстроил ог#
ромную удачно работаю#
щую компанию. Скажу
грубо: он, осторожный,
выстроил четвертую в
мире компанию, а вы, сме#
лый, сидите в Лондоне.

� Абсолютно с вами со�
гласен, что у нас по�разно�
му, видимо, сформулирова�

ны внутренние цели. Я ни�
когда не скрывал, что для
меня приоритетна политика,
а он никогда не скрывал,

что для него
п р и о р и т е �

тен бизнес.
Но случи�
лось так,
что я ока�
зался ис�
торически

прав. Он
все равно

столкнулся с
этой же проблемой. Я, ска�
жем так, был на передовой
и предупредил обо всех

опасностях, исходя из свое�
го опыта. Со мной власть на�
чала воевать с первым, и это
было честное предупрежде�
ние остальным. А сожалею
ли я, что я здесь, в Лондоне,

а Ходорковский там сделал
четвертую в мире компа�
нию? Это же принципиаль�
ный вопрос? И ответ каждый
дает свой. Я не сожалею. И
по�видимому, Миша не со�

жалеет, потому что нет
здесь общего знаменателя.

# Будет пытаться дого#
вариваться?

� Думаю, будет пытаться
договариваться. Безуслов�

но. Он будет верить или уго�
варивать себя, что верит
тому, что будет говорить
Путин или люди от него, и в
конечном счете, конечно,
проиграет. Потому что сей�

час задача власти, чтобы он
замолчал � не только не го�
ворил, но и перестал делать
самостоятельные шаги в по�
литике. А следующим ша�
гом, если Путин будет пере�

избран, он будет отбирать
собственность.

# Вы хотите сказать, что
даже если Михаил Ходор#
ковский точно поймет, что
будут пытаться отобрать
компанию, он не будет со#

противляться?
� Будет поздно. Это про�

изойдет уже после прези�
дентских выборов, на кото�
рых, как уверен Ходорковс�
кий, переизберут Путина.

# Как поведет себя биз#
нес#сообщество?

� Вечный вопрос: что де�
лать? Нужно точно понять,
что основной источник опас�
ности для бизнеса на феде�
ральном, региональном, ме�

стном уровне � это существу�
ющая сегодня власть. Не
случайный бюрократ, а
власть, которая дала отмаш�
ку на перераспределение
собственности. Я уверен, что

бизнес в маленьком городке
ощущает давление мента или
гэбэшника � просто на каж�
дом уровне есть свой Путин.
Вывод: бизнес должен от�
крыто претендовать на

власть, не стесняться.
# Участвовать в выбо#

рах?
� И в думских, и в мест�

ных, и в региональных, и в
президентских. Бизнес дол�

жен выдвинуть своего кан�
дидата в президенты. И, ко�
нечно, это не Путин. Второе:
рассчитывать только на
себя, заграница нам не по�
может. Абсолютная глу�

пость. Я уже говорил об
этом. Третье � объединить
усилия капитала в борьбе за
власть. И четвертое � изме�
нить приоритеты, пытаться
добиться поддержки народа

в России, а уже потом на
Западе.

# И все же как поведет
себя бизнес#сообщество в

данной конкретной ситуа#
ции? Я вспоминаю, как
похихикивали члены
РСПП на встрече с прези#
дентом, когда тот взъелся
на господина Ходорковс#
кого. Но ведь и им понят#
но, что сейчас происхо#
дит, не хуже, чем вам.

� Теоретически они мо�

гут сделать очень многое. Не

сделают ничего. Есть вот это

странное образование

РСПП, которое последова�

тельно всегда сдает своих.

Как они отскочили от Гусин�

ского, Голдовского, с какой

скоростью? А вспомните

дело ТВС. Что там лепетали

Примаков и Вольский, что

они к этому не имеют отно�

шения? Прямое отношение

имеют. Они согласились же

стать крышей в прямом

смысле, которая защитит

независимый от государства

телеканал. И где они? А где

Анатолий Борисович Чу�

байс, наш поборник капита�

лизма? Я сказал, что я за

МНВК, за разрушенное ТВ�

6, не возьму ни копейки, я ее

отдам за ноль. У меня есть

принципиальные идейные

соображения. Поэтому я

имею право сказать, что,

конечно, считаю главным

фигурантом этой безответ�

ственности Чубайса, потому

что Чубайс, который был

лидером и идеологом при�

ватизации госсобственнос�

ти, он же потом был участ�

ником передела собствен�

ности � не государственной,

заметьте. А проблема в том,

что Чубайс � это огромная,

им самим порожденная сис�

тема ожидания. Он занял

нишу как бы капиталисти�

ческого лидера России и в

очередной раз предает сей�

час интересы этого сообще�

ства. Это не высокие слова.

# И что он не выступит,
если у него на глазах бу#
дут уничтожать ЮКОС и
его владельца?

� Выступит? В смысле

скажет, что он с этим не со�

гласен? Может быть, и ска�

жет. Но выступить в смысле

проявить силу, чтобы этого

не произошло,� конечно,

нет. Сил�то достаточно! Да

просто взять РСПП и из не�

понятного собрания превра�

тить в реальную силу, защи�

щающую бизнес�сообще�

ство России. Ведь посмотри�

те, их бездействие значи�

тельно хуже, чем их отсут�

ствие вообще. Потому что

есть иллюзия, что есть кто�

то, кто будет защищать рос�

сийский бизнес. А это � об�

ман.

Наталия ГЕВОРКЯН.
ИД «Коммерсантъ».

Борис Березовский: история
с ЮКОСом 0 показательное
выступление власти

...Считаю главным фигурантом этой безответ#

ственности Чубайса, потому что Чубайс, который

был лидером и идеологом приватизации госсоб#

ственности, он же потом был участником переде#

ла собственности # не государственной, заметьте.
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